

Secretaría Ejecutiva

Fallece Guadalupe Victoria, primer presidente de la República Mexicana, hizo efectiva la abolición de la esclavitud

21 de marzo de 1843



Guadalupe Victoria, figura destacada de la Guerra de Independencia, nació el 29 de septiembre de 1786 en la Villa de Tamazula, provincia de Nueva Galicia, hoy Durango. Fue diputado, senador, gobernador de Veracruz y primer presidente del México independiente, del 10 de octubre de 1824 al 31 de marzo de 1829.¹

Fiel creyente de la causa independentista, en 1811 se unió a las fuerzas de José María Morelos. Por su valentía y tenacidad, pronto fue ascendido al grado de coronel. Combatió al ejército realista en diversos frentes, entre estos Oaxaca, Nautla y el Puerto de Veracruz. Se le consideraba un hombre de instituciones y leyes.

“Guadalupe Victoria se comprometió durante su mandato con la paz, alianza y amistad entre México y las naciones, ratificó por segunda ocasión la abolición de la esclavitud, otorgó amnistía a presos políticos y sentó las bases de la administración pública.”

Martha Alicia Arreola Martínez
Diputada del Congreso de la Unión

¹ <https://bit.ly/3X1V8Lk>

Secretaría Ejecutiva

Consumada la Independencia, el coronel Guadalupe Victoria, de ideas republicanas, entró en conflicto con Iturbide y fue aprehendido. Poco después logró escapar de la prisión. A la caída de Iturbide se encargó del Poder Ejecutivo, de marzo de 1823 a julio de 1824, junto con Nicolás Bravo y Pedro Celestino Negrete.² Su propuesta, siempre atenta a los intereses colectivos, fue instaurar una república representativa, popular y federal, con poderes autónomos, conformada por estados libres y soberanos. Se destaca a Guadalupe Victoria por ser el iniciador de la administración pública mexicana, pues hizo todo lo posible para que México disfrutara una etapa nueva y democrática, pese a la agitada época en la que vivió.

Asimismo, durante su mandato decretó por segunda vez la abolición de la esclavitud, dio una amplia amnistía a los presos de conciencia y respetó la libertad de prensa. Otros grandes hechos que podemos destacar del político y militar Guadalupe Victoria es la creación de la Marina de Guerra, que le ayudó a alcanzar la total independencia de México cuando, el 18 de noviembre de 1825, el general Miguel Barragán tomó el último bastión español: la fortaleza de San Juan de Ulúa en Veracruz. De igual forma instituyó la Suprema Corte de Justicia de la Nación y creó la organización del Ejército Nacional de la naciente República Mexicana.³

Finalmente, Guadalupe Victoria abandonó por unos años la vida pública y se retiró a su hacienda de El Jobo, en Veracruz. Falleció en el Castillo de Perote el 21 de marzo de 1843.⁴ Meses después de su fallecimiento fue declarado “Benemérito de la Patria”. Su nombre fue inscrito con letras de oro en el recinto del Congreso de la Unión y sus restos fueron depositados en la Columna de la Independencia.⁵

² <https://bit.ly/3Yo2BFG>

³ <https://bit.ly/3jznVZR>

⁴ <https://bit.ly/2EBqK5g>

⁵ <https://bit.ly/3wSaV4y>